

## SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes,  
3,50 pesetas. Pro-  
vincias, trimestre,  
10,50 pesetas

25 EJEMPLARES,  
2,75 PESETAS

NUMERO SUELTO,  
15 CENTIMOS



# La Libertad

Redacción, Adminis-  
tración y talleres pro-  
visionales

SERRANO, 61  
(Edificio de "A B O")  
Apartado Correos 981

Director-Gerente  
ANTONIO HERMOSILLA

## LA REPUBLICA ESPAÑOLA TRIUNFA EN GINEBRA

# Mientras la Sociedad de Naciones reconoce nuestros derechos, un submarino leal es torpedeado y hundido por otro submarino extranjero

En casi todos los frentes hay inactividad, excepto en Vasconia, donde la Artillería y la Aviación actúan brillantemente

EN GINEBRA

## Actitud de las naciones

Se pretendió, ya que no era posible eludir la reunión del Consejo de la Sociedad de Naciones propuesta por el Gobierno de España, hacerla fracasar. Se tramitaría brevemente y la cuestión de fondo quedaría intacta. Se ha llegado a substituir la presencia de los ministros de Negocios extranjeros con delegados. Se cuidó de hacer el vacío en los medios diplomáticos y con el silencio de las agencias. Por último, se contaba con que el Sr. Alvarez del Vayo, entregado a un patetismo mitinesco, se lanzase por el camino de la violencia verbal contra los depredadores de la paz española. Todo ha sido inútil. La postura adoptada por nuestro ministro de Estado ha fracasado... a los que se proponían fracasarle.

Lo que se pensó tramitarse en horas, ha dado lugar a las dos sesiones públicas y otras privadas de anteayer, a la que ayer se ha debido efectuar, y de la cual carecemos de información al escribir estas líneas, y a las reuniones públicas y privadas que aún pudieran celebrarse. A todo eso hay que añadir la profunda impresión producida en el Consejo—que subrayó el cálido comentario que se hizo de lo acontecido en la reunión—por el discurso del ministro español.

Indudablemente, le asistía una razón plenísima; pero, además, supo exponerla con firmeza, con claridad y con una fuerza dialéctica insuperable, nacida de la posición adoptada. España, desatendida por los países olvidadizos de la seguridad colectiva; víctima inmolada a la avaricia de los anexionistas servidores del fascismo; condenada a mantener una guerra de invasión de crueldad histórica, nada iba a pedir para sí, ni siquiera a protestar del trato recibido. Iba a declarar que en nuestro suelo ensangrentado se mantenía una guerra internacional, y advertir a la Sociedad de Naciones si le era lícito continuar ignorándola y si podía consentir que se extendiese a proporciones de conflagración universal.

Los argumentos del Sr. Alvarez del Vayo determinaron la intervención de varios re-

presentantes. Los discursos de los delegados de Inglaterra, de Francia, de Nueva Zelandia, de Rusia y de Polonia se sumaron a la tesis del de España, que no otra cosa significa declarar el intento de mediación, lo cual, a su vez—como dijo el Sr. Alvarez del Vayo—, demuestra que el pacto de no intervención ha sido violado por Alemania, Italia y Portugal.

Se habrá de precisar la actitud de los que proponen una mediación para terminar la guerra; pero, desde luego, el ambiente de la Sociedad de Naciones es favorable a esa mediación, y, por tanto, expresa o tácitamente se reconoce el carácter de internacionalidad dado a esta guerra, no sólo por el aprovisionamiento de los países fascistas a la rebeldía, sino por el envío de alemanes e italianos de los ejércitos de aquellas naciones para luchar contra la legalidad de un país miembro del organismo de Ginebra.

Este hecho, ya reconocido y confirmado por todos, ha movido a que, según mister Cranborne, inglés, se hayan puesto al habla Francia e Inglaterra con Alemania, Italia, Rusia y Portugal para invitarles a una negociación y después a un armisticio, que forzadamente ha de ser entre los Estados violadores y el Gobierno legítimo de España, con lo cual se evitará la guerra internacional, cuya amenaza ha sido prevista por nuestro ministro de Estado. Un acuerdo en este sentido responderá, como dijo el delegado de Nueva Zelandia, al art. 11 del Pacto y a las obligaciones de la Sociedad de Naciones con un Gobierno constitucional como el de España, por lo que procede una encuesta inmediata.

El criterio predominante, pues, en la primera reunión ginebrina dista de los que se proponían fracasar el propósito de España. En principio la Sociedad de Naciones reconoce la gravedad de la situación por la violación del acuerdo de "no injerencia", el peligro derivado para la paz mundial y la necesidad de atajarlo. Es decir, que se pone de manifiesto el acierto de la posición del Gobierno de España y el éxito de la intervención de su ministro de Estado. Para nosotros no era dudoso este resultado, si en la Sociedad de Naciones quedaba un atisbo de su deber primordial. Por haberlo olvidado en casos análogos, aunque no de tan peligrosa urgencia, es por lo que se debilitó la fe en aquel organismo. Es posible que el dicta-

## LOS RUSOS EN ESPAÑA

Los fascistas, ya que no pueden, como en un principio, continuar negándolo, tratan de justificar la presencia de fuerzas alemanas e italianas en la península con la de soldados rusos, singularmente en los frentes de Madrid.

Puestos a inventar, aseguran en radios y corrillos que nuestros aparatos de aviación, tanques y el restante material de guerra proceden de Rusia y que aquéllos están pilotados por expertos rusos elegidos por el propio Stalin. No contentos con divulgar tales patrañas, hay periódicos fascistas que aseguran, unos, que la cifra de rusos que pelean en Madrid es de 21.000, y otros, de 35.000. Frente a tales contingentes y a la Brigada Internacional, los rebeldes han tenido que pedir, por lo pronto, los 6.000 alemanes desembarcados en Cádiz y los 2.500 italianos llegados por Algeciras.

Bulo tan absurdo no merecía que entre nosotros lo desmintiésemos; pero una agencia extranjera, aunque para negarlo, lo recoge; y hemos de referirnos a él para agradecer a Maiski, de la U. R. S. S., que le haya salido al paso en el Comité de no intervención de Londres.

Tales rusos no existen más que en la imaginación de los rebeldes. Todo el mundo sabía que en Madrid no pelea entre nosotros más que algún ruso, si lo hay, en la Brigada Internacional, compuesta de franceses,

do de viciosas prácticas exhume las de dilaciones y aun de inhibiciones, cuya posibilidad no se advierte de momento. Sería un mal, y no el mayor para España. Nuestro Gobierno ha cumplido con su deber en el orden internacional. Cumpliéndolo venía en orden al interior, y ha de seguir cumpliéndolo. Si la Sociedad de Naciones sigue ignorando lo que ocurre en España, cómo ocurre y lo que puede ocurrir, allá ella. Mientras aparentaba ignorarlo hemos mantenido la guerra. La mantendríamos hasta el final victorioso, que ya amanece. Nada hemos ido a pedir en Ginebra para nosotros mismos.

ingleses, alemanes, italianos, etc., que han venido voluntariamente a luchar contra el fascismo. Y todos saben que el material de guerra—que no podemos adquirir fuera por el bloqueo a que se sometió a España—es de industria de guerra española, que adquirió ya muchos vuelos en nuestro país. Aparte la Brigada Internacional son españolas todas las fuerzas que se batan en nuestros frentes contra ese conglomerado de moros, tercios, alemanes, italianos y portugueses, venidos bien pertrechados, uniformados y pertenecientes a los respectivos ejércitos regulares de aquellos países. Y en cuanto a la aviación, aparatos y pilotos son extranjeros, como se ha comprobado hasta la saciedad aquí, en Londres y en Ginebra.

Hubo un tiempo en que abundaron los rusos en España: cuando estaban de moda los gabanes así llamados, excelentes contra el frío. Después no tuvo España otra ayuda rusa más que la generosa prestada con la simpatía y el envío de abrigos y víveres para las mujeres y niños españoles.

Esto aparte—y teniendo en mucho la colaboración material que Rusia pudiera prestarnos—, España no la necesita para luchar contra el fascismo. Es él el que pide con angustia el envío de hombres. A nosotros nos basta, como venimos demostrándolo, para derrotar al conglomerado enemigo, con las valerosas fuerzas que luchan en los frentes y con las heroicas que están haciendo fracasar el asedio a Madrid.

Hechos cantan...

## ESCUELA BERLITZ

ARENAL, 24  
LECCIONES Y TRADUCCIONES

## Programa de Unión Radio para mañana

A las 8, "La Palabra", diario hablado de Unión Radio (primera emisión), música ligera; 8,30, "La Palabra" (segunda emisión), música ligera; 9, campanadas de Gobernación; fin de la emisión.

A las 13, campanadas de Gobernación, extracto de la Prensa de la mañana, facilitado por el gabinete de Prensa del ministerio de la Gobernación, música variada; 14, concierto por el sexteto de Unión Radio; 15,15, "La Palabra", diario hablado de Unión Radio, continuación del concierto por el sexteto de Unión Radio, música variada; 16, fin de la emisión.

A las 17, campanadas de Gobernación, transmisión del programa de la emisora E. A. J.-C. N. T.; 18, emisión Madrid en Armas, con la cooperación de la Alianza de Intelectuales Antifascistas y El Altavoz del Frente; 18,45, concierto por el sexteto de Unión Radio; 19, "La Palabra", diario hablado de Unión Radio, continuación del concierto por el sexteto de Unión Radio; 19,30, selección de la ópera de Donizetti "La favorita"; 20,15, emisión de las Juventudes Socialistas Unificadas; 21, música variada; 21,30 (aproximadamente), parte de guerra, transmitido desde el ministerio de la Guerra; 22, campanadas de Gobernación, "La Palabra", diario hablado de Unión Radio, continuación de la música variada; 23, cierre de la estación.

## EL PAGO DE LA CONTRIBUCION

Prórroga del plazo voluntario

Se pone en conocimiento de todos los contribuyentes que el ministro de Hacienda se ha servido prorrogar el período voluntario de cobranza de recibos de contribución correspondientes al tercero y cuarto trimestres del año actual hasta fin del mes corriente.

# El Gobierno, en Valencia

Lo que ocurrió en el Consejo de ministros

Valencia, 12.—A las cuatro de la tarde se ha reunido el Consejo de ministros en la Presidencia. Terminó a las siete. Ninguno de los ministros hizo manifestaciones, salvo el de Instrucción pública, que dió la referencia de lo tratado. Durante el Consejo estuvo en la Presidencia el fiscal general de la República, Sr. Ortega y Gasset.

—En la reunión ministerial—dijo el señor Hernández—, el presidente dió cuenta de las primeras impresiones que se reciben de Ginebra después del discurso pronunciado por el ministro de Estado español. No obstante el ambiente favorable producido después del discurso correcto y enérgico de nuestro ministro, no es posible opinar hasta completar las informaciones sobre las sesiones posteriores y las gestiones que ha seguido realizando el Sr. Alvarez del Vayo.

De la guerra—agregó el Sr. Hernández—, las impresiones son optimistas, y sin dejarnos llevar de este optimismo podemos asegurar que la posición de nuestras fuerzas en todos los frentes ha mejorado y mejorará más. Sobre esta cuestión no puedo decir a ustedes otra cosa. El resto del Consejo ha estado dedicado a cuestiones de trámite, nombramientos de personal, etc., y otros asuntos de menos importancia que quedaron para la próxima reunión.

Se preguntó al ministro si el Consejo se había ocupado de la crisis planteada en el Gobierno de la Generalidad, y el ministro de Instrucción pública contestó negativamente.

Llegada de los comisionados españoles que fueron a Rusia

A las cinco de la tarde llegaron a esta capital los representantes de los partidos políticos y entidades sindicales que han visitado Rusia con motivo de la celebración del octavo Congreso de los Soviets. Desde mucho antes de la llegada, el andén de la estación y los alrededores de ésta ofrecían magnífico aspecto.

Los expedicionarios fueron recibidos con grandes muestras de entusiasmo, entonando varias bandas de música "La Internacional". Para recibir a los delegados acudieron a la estación representantes del Gobierno, entidades y partidos políticos y corporaciones sindicales. También se hallaba el alcalde de Valencia, Sr. Cano Coloma, y Dolores Ibaruri.

Uno de los delegados, Manuel del Río, dijo que el acercamiento entre España y Rusia es cada día mayor, y que en la U. R. S. S. se sigue con enorme interés el movimiento antifascista español.

Desde la estación los expedicionarios se dirigieron al Ayuntamiento.

Un regalo de las telefonistas parisinas a las compañeras de Madrid

En la Central telefónica de Valencia se ha recibido de París un cajón que las telefonistas parisinas del cuadro internacional envían a sus compañeras de Madrid, que con tanto entusiasmo coadyuvan al triunfo de la

causa popular, prestando incluso servicio en momentos difíciles y de peligro.

Para la cena de la victoria

El ministro de Comunicaciones ha entregado 500 pesetas para la subscripción abierta por el Radio Sur de Madrid, con destino a la cena de la victoria. El diputado de Unión Republicana Faustino Valentí entregó 250, y el ministro de la Gobernación ha encabezado en su departamento una subscripción con 1.000 pesetas. En este ministerio van recaudadas ya 2.605 pesetas.

Aguinaldo del miliciano

Valencia, 12.—En el Banco de España ha quedado abierta una cuenta corriente bajo la denominación de Aguinaldo del Miliciano, a la cual han comenzado a cooperar personalidades oficiales, entidades y particulares, con el fin de que nuestros luchadores pasen con la mayor felicidad y atención posibles las próximas fiestas de Nochebuena y Navidad.

Fallece una hermana del ministro de Instrucción.—Emocionante escena en un cine

El ministro de Instrucción dijo a los periodistas que había recibido noticias dándole cuenta de haber fallecido en Bilbao una hermana suya.

Después el ministro relató un episodio registrado ayer en el cine Rialto durante la representación de la película "Los marinos de Cronstadt". Cuando se proyectaba la parte referente al episodio en que son arrojados al mar los bolcheviques, los niños que había en el local, al unísono, se pusieron en pie, con el puño en alto, y gritaron "No pasarán".

"El momento—agregó—fué de intensa emoción."

Dijo después que se ocupa de todos los detalles relativos a la organización de la Semana Infantil, que tendrá lugar el día primero de año. Se repartirán 200.000 juguetes.

El ministro de Estado le el pésame a la familia de Delaprée

El ministro de Estado, Sr. Alvarez del Vayo, ha enviado un telegrama de pésame a la redacción de "Paris-Soir" y a la familia del redactor de este periódico monsieur Delaprée, muerto a consecuencia de la agresión de que fué objeto el avión de la Embajada de Francia recientemente cuando desde Madrid se dirigía a París.

## NOMBRAMIENTO ACERTADO

Ha sido nombrado jefe del grupo de Transmisiones de Campaña del sector Centro (frente de Madrid) el capitán Aurelio Gabino.

## ESPAÑA EN WASHINGTON

El embajador de España en los Estados Unidos sale al paso de unas insidias

Washington, 12.—Don Fernando de los Ríos, embajador de España en los Estados Unidos, contestando a la acusación que ha hecho un periódico italiano sobre una carta que escribió al entonces presidente del Consejo de ministros español, Sr. Giral, sobre sus negociaciones para la compra de armas en Francia, ha publicado una nota diciendo que cualquiera que sea el objeto de las acusaciones precisa señalar que sus conversaciones con el Gobierno francés tuvieron lugar el 25 de Julio de 1936, y, por lo tanto, no se puede acusar al Gabinete de Francia, pues su invitación a los trabajos de no intervención en los asuntos de España son posteriores, "y debo advertir—dice—que el Gobierno francés, al ocurrir esto, rehusó al envío de armas al Gobierno español, incluso a los pedidos anteriores, o sea los de 1935".

## BANCO CENTRAL

ALCALA, 51

(Edificio de su propiedad.)

157 SUCURSALES Y AGENCIAS en las principales plazas de España. Realiza todas las operaciones bancarias propias de los establecimientos de primer orden

## EL CONSEJO DE LA SOCIEDAD DE NACIONES

# Concluye Alvarez del Vayo el irrefutable alegato, afirmando la voluntad de la España democrática de colaborar con la Sociedad de Naciones en la obra de pacificación universal

Intervienen los representantes de Inglaterra, Francia, Nueva Zelanda, U. R. S. S. y Polonia, resaltando en sus discursos la preocupación por las posibles derivaciones del conflicto provocado por los generales facciosos

Ginebra, 11.—Continuando el ministro de Estado español su discurso, dice:

“España se ha esforzado en que no se extienda el conflicto al aceptar la no intervención, aunque le cortaba el derecho de procurarse los medios necesarios para remediar la rebelión. Aquel acuerdo no evitó la intervención a favor de los rebeldes, que ha prolongado la guerra civil y aumentado la responsabilidad de la sangre vertida.

El comunicado francobritánico demuestra que esos Gobiernos comparten la preocupación por los efectos producidos por las infracciones cometidas.”

Afirma que España se ha esforzado en servir la causa de la paz, que no puede realizarse a expensas de un solo pueblo: tiene que ser un esfuerzo colectivo.

Nos encontramos con una agresión fascista caracterizada para impedir la democratización del régimen político español. Ciertamente el pueblo español está decidido a aprovechar la conmoción producida por la agresión para eliminar de manera definitiva los obstáculos que le han impedido tradicionalmente su desarrollo político por los caminos de la democracia, la libertad y justicia social. El Gobierno y el pueblo español están seguros del triunfo final y definitivo de su causa.

Cuando España encuentra de nuevo la normalidad política de democracia y de libertad, se acordará de que están incorporados a su Constitución los principios fundamentales del Pacto de la Sociedad de Naciones. Ese principio y colaboración internacional perdurará como base política interior y exterior de la República española.

A las cinco y media de la tarde se reanuda la sesión.

El delegado inglés, Cranborne, se refirió al proyecto de su Gobierno, de acuerdo con el francés, y expresó su sentimiento por el conflicto de España. Recuerda la proposición de no intervención, que evitó una guerra europea, si bien en los últimos tiempos no se ha observado un acuerdo. Las masas de los dos adversarios se han visto aumentadas con extranjeros en proporción alarmante.

“Queremos acabar—dijo—con esa situación y evitar un conflicto internacional. Durante estos últimos días se han hecho gestiones para terminar el conflicto armado, con una mediación. Hay que entrar en contacto con las dos partes. Primero, para llegar a una negociación, y después a un armisticio. A este fin, los Gobiernos de Francia e Inglaterra se han puesto al habla con los de Alemania, Italia, Rusia y Portugal para invitarles a participar en esta iniciativa.”

(Esta declaración del representante inglés es muy importante, porque viene a establecer que la mediación, en todo caso, tendrá

que ser entre el Gobierno legítimo español y los Estados violadores del Pacto, y no entre el pueblo español y los rebeldes.)

Dice el delegado que Inglaterra acogerá con simpatía el proyecto que acabe con la tragedia española.

El representante francés, que habló seguidamente, M. Vignet, dijo que los acontecimientos de España adquieren gravedad internacional. De ahí su adhesión a la propuesta inglesa. Además, el Gobierno francés aceptará y estudiará con la mayor atención cualquier propuesta del Consejo.

Afirma que el aumento del voluntariado encierra gravedad. En los campos de batalla españoles hay formaciones en masa de extranjeros organizados. De continuar esta situación, muy pronto se concentrarán en los terrenos de España los soldados de Europa. Por eso, el Gobierno francés acepta la iniciativa de la U. R. S. S. de que se adopte una decisión concreta sobre el problema.

El Sr. Jordan, de Nueva Zelanda, alude al artículo 11 del Pacto y a las obligaciones de la Sociedad para con un Gobierno constitucional. “España—dijo—defiende la paz, y la Sociedad de Naciones debe proceder a una encuesta lo antes posible.”

El delegado de los Soviets, Potemkin, dice que España exige un derecho innegable y que está amenazada la paz internacional. “Quiénes han intervenido en España son cómplices de los rebeldes.”

El representante de Polonia se mostró de acuerdo con los representantes de Francia e Inglaterra.

**Favorables comentarios a la ponderación y lógica del discurso de Alvarez del Vayo. La digna actitud de España y el relato de la heroica defensa de Madrid impresionan vivamente al Consejo de la Sociedad de Naciones**

Ginebra, 12. — El discurso pronunciado por el ministro de Estado español, Sr. Alvarez del Vayo, ha producido una impresión favorable en el ambiente de la Sociedad de Naciones. Los mismos observadores fascistas no han podido ocultar que el discurso del representante del Gobierno español ha fijado el problema en términos tales que no sólo la Sociedad de Naciones tendrá que tomar una decisión, sino que esta decisión tendrá que ser la que el ministro de Estado español ha indicado.

Por otra parte—lo ha subrayado el señor Alvarez del Vayo—, el mismo proyecto francoinglés de mediación justifica plenamente el requerimiento del Gobierno español al Consejo de la Sociedad de Naciones. Toda la ofensiva, pues, contra la convocatoria de la 95 sesión extraordinaria del Consejo ha fracasado y ahora no se alza una sola voz en contra de la reunión de la Sociedad de Naciones. Sólo algunas agencias fascistas han seguido mudas hasta ayer. Pero el discurso del ministro de Estado español y la reacción derivada del mismo en el ambiente de la Sociedad de Naciones ha hecho fracasar esta ofensiva diplomática. En

los pasillos del Consejo, después del discurso de nuestro ministro, se comentaba favorablemente el tono sereno, enérgico y de una lógica perfecta en que ha estado inspirado. Se reconocía que desde hace tiempo no se había planteado en la Sociedad de Naciones un problema tan grave como el de España con una tal visión de estadista. En efecto, los que esperaban un llamamiento de tonos románticos o un discurso mitinesco de ataque verbal, se han equivocado rotundamente. El representante de la España heroica y digna ha venido a Ginebra para situar el problema en el lugar que le corresponde. El Sr. Alvarez del Vayo ha declarado que España no quiere asumir la responsabilidad de una mal llamada política de paz que es suicida y que lleva directamente a la más horrible catástrofe.

Grande fué la impresión del Consejo cuando el Sr. Alvarez del Vayo habló de la heroica defensa de Madrid. Esta defensa del pueblo madrileño y el discurso del ministro de Estado han presentado al Mundo la verdadera España y el verdadero problema.

Esta sesión del Consejo, que la ofensiva de los fascistas había pronosticado como destinada al fracaso y que se liquidaría en cuarenta y ocho horas, es una de las más importantes celebradas por el Consejo de la Sociedad de Naciones, y si los Estados se dan cuenta del momento trágico que atraviesa el Mundo, una de las más trascendentales.

### La apelación del Gobierno español

Ginebra, 12.—En la sesión de hoy del Consejo de la Sociedad de Naciones será examinada cuidadosamente la apelación hecha por el Gobierno español por medio de su ministro de Estado y teniendo en cuenta las opiniones expuestas en el día de ayer por los representantes de los diversos países en el Consejo.

### Ahora se habla de reforzar la actuación del Comité

Ginebra, 12.—Los delegados de Inglaterra y Francia en el Consejo de la Sociedad de Naciones han hecho público que la entrada de tropas extranjeras por diversos puntos de España y su participación en la contienda allí existente ha adquirido ahora proporciones alarmantes, y estiman que es necesario reforzar la actuación del Comité de no intervención.

### La resolución del Consejo es satisfactoria para el Gobierno español

Ginebra, 12.—La resolución adoptada esta tarde por el Consejo de la Sociedad de Naciones puede considerarse satisfactoria para el Gobierno español en el terreno diplomático. En primer lugar, la resolución confirma que la situación internacional justificaba plenamente la iniciativa del Gobierno español para pedir la reunión del Consejo de la Sociedad de Naciones. Como resultado positivo de la reunión pueden señalarse los siguientes puntos:

Primero. Afirma que las relaciones normales entre los pueblos deben mantenerse independientemente del régimen interior del Estado que los rige, lo que equivale a condenar de manera clara y categórica la intervención de Berlín y Roma en los asuntos interiores de España.

Segundo. Recuerda la obligación que incumbe a todo Estado de respetar la integridad territorial e independencia política de los demás y afirma que todo Estado tiene la obligación de abstenerse de intervenir en los asuntos interiores de otro, y, por último, rechaza la validez de todos los acuerdos y arreglos que hayan podido existir entre los rebeldes y los Estados que les prestan su ayuda. Insiste sobre la necesidad de hacer eficaz la política de no intervención y mantener el establecimiento de un control efectivo y eficaz. La resolución ha evitado con gran prudencia la palabra “mediación”, ya

que podría producir en el pueblo español, naturalmente, preocupaciones y reservas. En cambio, el Consejo, afirmando una vez más las ideas que rigen sus iniciativas, señala el peligro que la intervención extranjera en las cosas de España significa para la paz, expresando su simpatía por la iniciativa reciente de la Gran Bretaña y Francia, en el sentido de alejar este peligro. Pero el Gobierno español, por otra parte, puede contar, si lo estima conveniente, con la colaboración del organismo técnico de la Sociedad de Naciones, tanto en la solución de las cuestiones de carácter humanitario como en los trabajos de reconstrucción nacional que habrá de acometer.

**El Consejo de la Sociedad de Naciones se reúne en sesión secreta.--Se propugna la no intervención, ver con simpatía la propuesta anglofrancesa, la humanización de la guerra y la colaboración en la obra reconstitutiva de España.--Lo que contesta el ministro de Estado español**

Ginebra, 12.—A las seis de la tarde, el Consejo de la Sociedad de Naciones, que durante la tarde se había reunido en sesión secreta, se reunió en sesión pública. El presidente, Sr. Edward, anunció que continúa la discusión relacionada con el requerimiento del Gobierno español, y dijo que el Consejo había preparado el texto de un proyecto de resolución, en el cual se dice:

“El Consejo de la Sociedad de Naciones, después de haber oído las observaciones formuladas ante él, declara:

Primero. El Consejo ha sido llamado para examinar una situación que, según los términos del artículo 11 del Pacto, afecta a las relaciones internacionales y amenaza, por consiguiente, con turbar la paz o la buena inteligencia entre naciones de que la paz depende. Considerando que esa buena inteligencia debe ser mantenida con consideraciones al régimen interior de los Estados; recordando el deber que les incumbe a todos de respetar la integridad territorial y la independencia política de otros Estados, deber que, en lo que concierne a los miembros de la Sociedad de Naciones, ha sido reconocido por el Pacto, considerando que todos los Estados están obligados a abstenerse de intervenir en los asuntos interiores de otros Estados.

Segundo. Considerando que la creación de un Comité de no intervención y los compromisos contraídos a tal objeto se inspiran en los principios arriba enunciados; informados de que dicho Comité intentó hacer más eficaz su acción por el establecimiento de medidas de control, cuya necesidad aparece cada día más urgente, recomienda a los miembros del Consejo de la Sociedad de Naciones representados en el Comité de Londres que procuren por todos los medios hacer tan riguroso como sea posible el compromiso de no intervención y adopten las medidas inspiradas para asegurar sin tardanza un control eficaz en la ejecución de dicho compromiso.

Tercero. Ver con simpatía la acción iniciada por el Reino Unido y Francia para evitar el peligro que la prolongación del actual estado de cosas en España hace correr a la paz y a la buena inteligencia entre las naciones.

Cuarto. Reconocer que existen en relación con la presente situación problemas de carácter humanitario y es de desear que se ofrezca una acción humanitaria directa y veraz en el más breve plazo posible; reconociendo además que para la reconstrucción de España es de desear asimismo una asistencia internacional y que se utilicen para ello los servicios del secretariado general con la colaboración de los servicios técnicos de la Sociedad de Naciones.”

Después de la lectura del proyecto de resolución, el representante de España, señor Alvarez del Vayo, hizo esta declaración:

“He aceptado complacido el último párrafo de la resolución del Consejo de la Sociedad de Naciones, porque éste es el resultado de un cambio de impresiones entre los miembros del Consejo. Una acción internacional en territorio español sólo puede existir conforme a las prácticas constantes del Consejo en materia de colaboración técnica a petición expresa del Gobierno español.

Yo quiero, en fin, añadir—terminó diciendo— que en la acción del Consejo en relación con la cuestión planteada, el Gobierno español se reserva el derecho, en el caso de que las circunstancias lo exijan, de pedir al Consejo que continúe el examen de la cuestión.”

La resolución fué aprobada por unanimidad.

**Fracasan rotundamente todos los augurios de la Prensa fascista**

Ginebra, 12.—Todos los augurios de la Prensa fascista han fracasado rotundamente. Sus órganos de información habían anunciado que los Estados suramericanos no iban a asistir a la reunión del Consejo de la Sociedad de Naciones, que además amenazaban con reconocer al Gobierno de los rebeldes. Ninguno de estos hechos ha sido confirmado. La Prensa fascista, en sus últimos números anunciaba que el Consejo no había tomado ninguna resolución, que seguramente renunciaba a toda intervención, proponiendo únicamente la creación de un Comité de juristas. Como se ve, todas estas previsiones no se han realizado.

Es natural, pues, que la resolución votada por el Consejo de la Sociedad de Naciones no encuentre favorable acogida en la Prensa fascista y sus agentes. Los diarios de esta mañana de Ginebra manifestaban, efectivamente, su mal humor.

Sólo un periódico de Ginebra manifiesta claramente su opinión imparcial. Es “Le Journal des Nations”, periódico internacional y que comenta esta mañana el discurso que ayer pronunció nuestro ministro de Estado en los siguientes términos:

“La palabra del representante de la República española ha sido oída atentamente y ha producido honda emoción. Ha fijado el problema de tal manera que los Estados miembros de la S. de N. se ven en la obligación de adoptar una decisión de acuerdo con los principios del Pacto. La palabra del ministro de Estado de la República española ha señalado a los representantes que se encuentran en Ginebra cuáles son los términos a adoptar para una resolución definitiva; pero el Sr. Alvarez del Vayo ha obtenido aún más, pues ha demostrado claramente que la petición hecha a la S. de N. por el Gobierno de España estaba plenamente justificada. El tono moderado, los argumentos llenos de lógica del discurso del ministro español ha alarmado a quienes se oponen a una causa humana y justa. ¿Se esperaba, acaso, que el discurso del representante de España fuese un discurso agitado, lleno de ataques brutales y ofensivos y de acusaciones poco fundadas? Es imposible negar que los enemigos de la paz han sufrido una gran decepción. El representante de la España heroica y digna ha sabido encontrar el tono que molesta a los enemigos de la democracia. La verdadera España se ha revelado a medida que el Sr. Alvarez del Vayo hablaba. Todos, al final de su discurso, quedaron convencidos de que la S. de N. no podría con su silencio y pasividad hacer posible la continuación de la guerra.”

**Alemania e Italia contestan a la propuesta de mediación**

Londres, 12.—Alemania e Italia han contestado ya al propósito francobritánico de mediación en la guerra civil de España. Se sabe que ambas contestaciones son idénticas.

Parece que Italia acepta la propuesta en principio; pero con varias observaciones.

## Noticias de Cataluña

**Tarradellas habla de la crisis de la Generalidad**

Barcelona, 12.—El consejero primero de la Generalidad, Sr. Tarradellas, dijo a los informadores que la reunión que celebre el lunes el Consejo de la Generalidad será la última que presida, porque sería inútil hacer creer que el Gobierno no se encuentra en crisis. Así lo dijo en su última declaración el presidente Companys. Precisa que sea aclarada la situación, para acabar de una vez con la indisciplina y la irresponsabilidad.

“Como consejero primero—agregó—, no estoy dispuesto a que continúe este estado de cosas, pues no quiero recaiga sobre mí la responsabilidad de una actuación de gobierno. Muchas veces he dicho que se precisa tomar medidas contra los llamados “irresponsables” o “incontrolados”.

**Se interviene el comercio de varios productos químicos.--Créase una Comisión asesora para trabajo y harina**

El “Diario Oficial de la Generalidad” publica una orden, por la cual es intervenido en Cataluña el comercio de la sosa cáustica, el carbonato y el bicarbonato de sosa. Por otra orden se interviene por la Comisaría de fibras textiles todas las existencias y la producción de piezas de algodón, lana y seda, y por otra tercera orden se crea una Comisión asesora que estudiará todo lo relativo al problema de trabajo y harina, con el propósito de encontrar una solución que asegure el normal abastecimiento de pan en Cataluña.

**Mitin de los amigos de la U. R. S. S.**

En el Price se ha celebrado un mitin, organizado por los Amigos de la U. R. S. S., en el que intervinieron José Jarás, campesino de Castellón; Francisco Molina, de la U. G. T., de Madrid; Francisco Carreño, de la C. N. T., miliciano de la columna Durruti; Encarnación Sierra, de la columna Murillo, y Antonio Hierro, delegado del Partido Comunista. Todos dieron cuenta de sus impresiones, después del viaje realizado a la U. R. S. S., haciendo grandes elogios de la disciplina y del espíritu constructivo del pueblo ruso. Asistió al acto el cónsul de la U. R. S. S., que fué muy ovacionado.

**Sobre la creación de una zona internacional**  
Barcelona, 12.—En el salón de sesiones

de la Consejería de Economía se ha celebrado una reunión, a la que asistió el Cuerpo Consular acreditado en Barcelona.

El consejero abrió la reunión con palabras de saludo a los cónsules, y después ha expuesto las líneas generales del proyecto de creación en el puerto de Barcelona de una zona internacional, sobre el cual proyecto había estimado conveniente conocer la opinión autorizada del Cuerpo Consular. Dicha zona estaría bajo su protección, al mismo tiempo que facilitaría hasta el máximo posible las operaciones de embarque, desembarque y almacenamiento de “stocks”. Indicó que la zona más interesante es la comprendida en el muelle de España, situada entre la dársena Nacional y la de Comercio. Este muelle ofrece las ventajas de estar cercano a los frigoríficos y a las líneas de transportes ferroviario y estar alejado de la noza de defensa militar que representa Montjuich.

Varios cónsules expusieron sus puntos de vista. Se acordó entregar copias del proyecto a cada cónsul y celebrar el próximo día 21 una nueva reunión para tratar del asunto.

# INFORMES OFICIALES

## La inactividad es completa. Nuestra Artillería hostiliza la retaguardia enemiga

Parte oficial del ministerio de la Guerra, radiado a las 21.30:

"Frente del Centro.—El día ha transcurrido en completa inactividad. En nuestro cielo no se ha presentado la aviación facciosa. En los sectores Sur del Tajo, Aranjuez, Guadarrama y Somosierra, sin novedad. En Madrid, en el subsector de la Moncloa, ligero tiroteo de fusil y ametralladora, sin consecuencias. La Artillería republicana hostilizó en algunos momentos la retaguardia enemiga, acusando los facciosos la eficacia de nuestros cañones.

En los demás sectores de este frente, sin novedad."

## En el frente del Norte

### Se toman al enemigo algunos fusiles y municiones.—Un desertor comunica el deseo de muchos soldados de pasarse a nuestras líneas

Santander, 12.—En el Comisariado de Guerra se ha facilitado el siguiente parte:

"En uno de los sectores se operó ayer intensamente. El enemigo recibió refuerzos de Burgos, y atacó con fusiles y bombas de mano. Nuestras fuerzas rechazaron al enemigo en combate cuerpo a cuerpo que duró hasta el anochecer. El enemigo tuvo 40 muertos y muchos heridos. Nosotros tuvimos ocho bajas. Cogimos a los rebeldes dos cajas de municiones, capotes y algunos fusiles.

En otro sector se presentó un soldado con su fusil y munición correspondiente. Dijo este soldado que los rebeldes han cometido y siguen cometiendo toda clase de horrores en Logroño, de donde procede. Muchos soldados están deseando pasarse a nuestras líneas, y no lo hacen por el temor de que fusilen a sus familiares, como ha ocurrido ya en muchos casos."

### Ataque y ocupación por las valerosas milicias vascas del Alto de Saismendi.—Bombardeo de Villarreal.—La Aviación leal destroza con sus bombas varios aparatos del aeropuerto de Vitoria

Bilbao, 12.—El parte oficial de Guerra facilitado por el consejero de Defensa de Euzkadi dice así:

"Durante la mañana de hoy nuestras fuerzas que operan en el frente de Alava atacaron y ocuparon la importante posición de Alto de Saismendi, a cuatro kilómetros al suroeste de Villarreal, que domina la zona de Gopegui, distinguiéndose las fuerzas del batallón Perezagua.

Nuestra Artillería bombardeó las casas y reductos de Villarreal, donde resisten los facciosos, arrojando más de 500 obuses. La artillería enemiga bombardeó la población civil de Marquina, sin causar bajas.

La Aviación leal ha bombardeado con eficacia el aeropuerto de Vitoria, donde había varios aparatos, algunos de los cuales quedaron destrozados.

Se han presentado cuatro soldados enemigos en Marquina, dos en Eibar y tres de Ceriñola en Ubidea."

## Detalles de la jornada brillantísima de ayer

Se conocen detalles de la brillante actuación de los aviadores republicanos durante la jornada de hoy en los frentes del País Vasco.

A las ocho y media de la mañana salió para Vitoria una escuadrilla leal integrada por trece aparatos, de ellos ocho de caza y cinco de bombardeo, con propósito de bombardear el aeródromo de Lecúe. Una vez allí, nuestros aviadores observaron que en el mencionado aeródromo no había aparatos, y la escuadrilla se dirigió al aeropuerto titulado de Martínez de Aragón, emplazado entre Elorriaga y Oñate. Al llegar nuestros aviones se encontraron con seis cazas rebeldes que protegían a otros aparatos que se hallaban en tierra preparados para remontar el vuelo. Se entabló seguidamente combate durísimo, y mientras los cazas combatían entre sí, los aparatos de bombardeo dejaron caer su carga sobre los aviones facciosos que se hallaban en tierra.

A los diez minutos de combate aéreo, un caza enemigo emprendió la persecución de dos aviones de bombardeo nuestros. Uno de ellos se defendió contra el caza, haciéndole desistir de la persecución. Poco después un caza rebelde caía envuelto en llamas, y minutos más tarde otro caza faccioso se estrellaba contra un monte cercano a Vitoria.

Nuestros observadores afirman que durante el bombardeo del aeropuerto quedaron destrozados varios aparatos rebeldes.

A las dos de la tarde, otra escuadrilla leal bombardeó las posiciones enemigas cercanas a Villarreal, consiguiendo los objetivos marcados por el mando. Fueron arrojadas gran número de bombas incendiarias sobre un pinar situado a la izquierda de Villarreal, donde los facciosos ocupaban el edificio denominado Casa Forestal. Poco más tarde este edificio ardía por completo, elevándose hacia el espacio una intensa columna de humo.

## UNA FECHA GRATA PARA NOSOTROS

### El decimoséptimo aniversario de LA LIBERTAD

Hoy, 13 de Diciembre, se cumplen diecisiete años de la aparición del primer número de LA LIBERTAD. Un grupo de hombres libres, de temperamento entero y espíritu firme, crearon este periódico para luchar en defensa de la democracia y de la República. No vamos a recordar lo que hicimos. Tan sólo hemos de afirmar que hoy, en plena revolución, mantenemos el mismo espíritu que nos dio vida, luchando sin reparar en dolores ni sacrificios, al lado del heroico pueblo de Madrid.

LA LIBERTAD ha realizado una labor honda, especialmente en los dos años últimos. Esperamos que aún lo sea más la que nos queda por realizar. En esta fecha grata para nosotros del aniversario de la aparición del periódico, reafirmamos nuestros compromisos con el pueblo, que nos alienta y nos lee. Y lo hacemos todos cuantos trabajamos en el diario, sin distinción ninguna entre la Redacción, la Administración y los talleres. Siempre vivimos todos estrechamente unidos; hoy lo estamos doblemente, una vez establecido el control obrero y de haber corrido juntos el peligro de un bombardeo, del que salimos, afortunadamente, ileso, aunque fuese destruido el edificio donde desde hacía años se editaba LA LIBERTAD.

## Impresión de la jornada

Otro día de calma absoluta en el frente de Madrid. Diez moros y cinco soldados que en la madrugada anterior se pasaron a nuestras filas nos explican a la perfección este decaimiento brusco en los ataques facciosos, esta flojedad de quienes un mes atrás juzgaban empresa fácil la conquista de nuestra ciudad. Los generales traidores han sufrido pérdidas enormes en su empeño por acercarse a Madrid. Sus mejores tropas, sus elementos de choque, han desaparecido por completo. La Casa de Campo, la Ciudad Universitaria, Carabanchel y Pozuelo, han sido la tumba de aquel ejército mercenario y aventurero que avanzó apoyado en sus formidables elementos bélicos desde Talavera a Cuatro Vientos. Apenas si disponen Franco y sus secuaces más que de soldados peninsulares, de los que no se fían gran cosa. Requetés, falangistas y moros expresan, sin rodeos ya, todo el temor que les produce intentar nuevos ataques, cuyo final es siempre el mismo.

En toda la semana que termina hoy apenas si el enemigo ha intentado ningún ataque serio. Había concentrado casi todos sus efectivos en Madrid, y no ha conseguido nada. Tendrá que concentrar muchos moros rubios antes de pretender emprender ninguna ofensiva que le ofrezca la más mínima posibilidad de éxito.

Hay una prueba terminante de esta carencia de hombres que aqueja a los enemigos del pueblo luego de sus últimos fracasos. Es la prisa con que los retiran de otros frentes. Las líneas de Somosierra las están dejando casi desguarnecidas. Frente a Gascones, concretamente, nuestros milicianos han podido comprobar que el enemigo ha desaparecido.

En todos los sectores del frente el optimismo vibra en todos los pechos. Los milicianos tienen una fe absoluta en la victoria, y esperan con impaciencia la orden de avanzar. Cuando se dé esta orden, cuando llegue la hora de la ofensiva, podemos tener la seguridad de que los fascistas se alejarán tanto, que ya no estará Madrid bajo el fuego de sus cañones.

La aviación facciosa tampoco apareció ayer sobre nuestro cielo. La magnífica vigilancia de nuestros cazas y la dura lección recibida en anteriores jornadas bastó para que ni alemanes ni italianos tuvieran ganas de intentar nuevos asesinatos de la indefensa población civil.

Sobre Madrid cayeron de nuevo varios obuses. La artillería facciosa se vengó de los constantes fracasos de los suyos disparando a voleo sobre la ciudad. Es posible que algún cañonazo mate a un niño o a una mujer. Y esta posibilidad llena de gozo y satisfacción a los "valerosos" militares del cuartel general de Salamanca.

## Parte del ministerio de Marina y Aire

### Un submarino leal es torpedeado y hundido por otro evidentemente extranjero

A las ocho de la noche el ministerio de Marina y Aire ha entregado a la Prensa el siguiente comunicado:

"Esta tarde, a las dos y media, a la altura de Málaga, fué torpedeado por un submarino, evidentemente extranjero, el submarino "C-3", afecto a la flota republicana. El "C-3" se hundió. Hasta ahora sólo se tiene noticia de que se hayan salvado el capitán de la Marina mercante Agustín Gar-

ría Viñas y los marineros Isidoro de la Orden Ibáñez y Asensio Lidón Jiménez, los cuales han sido hospitalizados en Málaga a bordo del buque "Artabro". La tripulación del "C-3" la componían 47 hombres."

**La actuación de nuestros bravos aviadores**

Valencia, 12.—A las nueve de la noche, el ministerio de Marina y Aire ha facilitado el siguiente parte:

"Norte. — Ayer 11 fué bombardeado el frente faccioso establecido en las cercanías de Reinosa, arrojándose sobre las posiciones enemigas 50 bombas. Hoy se efectuó una incursión sobre el aeródromo de Vitoria, entablándose allí mismo un combate con los aparatos enemigos, de los cuales fué derribado uno.

Levante.—A la una de la tarde, seis de nuestros aviones bombardearon la posición de Venta de la Fuente, residencia del mando del sector de Teruel. Se arrojaron 36 bombas de 12 kilos y ocho de 75. El enemigo hizo fuego con piezas antiaéreas, sin conseguir blanco.

Centro.—Sobre Madrid, servicios de vigilancia y protección efectuados todos ellos sin novedad."

**En el frente de Aragón  
Se avanzan 15 kilómetros en el sector Norte de Huesca**

Barcelona, 12.—El comunicado del coronel Sandino de las siete de la mañana al presidente de la Generalidad, dice:

"Por nuestras milicias que operan en la zona Norte del sector de Huesca se ha efectuado un avance de una profundidad de 15 kilómetros, ocupando los pueblos de Corofosas, Avenilla, Ordeléz y Alavor.

De las fuerzas facciosas que ocupan Quinto se han presentado a nuestras líneas varios soldados.

En la zona de Azuara se ha rechazado un ataque enemigo, haciéndole huir abandonando dos muertos, cuyo armamento fué requisado por nuestras fuerzas. El régimen de heladas persistentes en todo el frente dificulta el desarrollo de las operaciones."

**El paraíso fascista**

Groto, 12.—Siguen llegando a nuestras avanzadas de Cotofablo numerosos evadidos, paisanos y soldados. Ultimamente, en Sabiñánigo se han presentado cinco soldados de Regulares, quienes han afirmado que los fascistas fusilan diariamente dieciséis personas y que carecen de alimentos, hasta el extremo de que las autoridades de Jaca han establecido el plato único.

**Los traidores, desmoralizados, se pelean entre sí**

Barbastro, 12.—Continúan llegando a las avanzadas leales grupos de paisanos y soldados, que han dado interesantes informes acerca de cómo se vive en Huesca. Confirman que las familias de los elementos derechistas se han trasladado a Zaragoza y a otras ciudades facciosas. Uno de los soldados, natural de Soria, ha dicho que fué incorporado a la fuerza y que Franco ha movilizado a todos los hombres de dieciocho a treinta años. En Huesca hay bastantes extranjeros, casi todos alemanes e italianos. Mientras a los soldados se les da en concepto de haber cinco céntimos, que no cobran nunca, a los fascistas se les abonan cinco pesetas, de las cuales se les descuentan 2,50 para comer.

Otros evadidos han confirmado el fusilamiento de un teniente coronel que intentó tomar Tardienta, cuyo ataque costó a los facciosos numerosas bajas. Se fusiló también a un capitán de Caballería y a un teniente de Asalto por su fracaso. Existe gran

desacuerdo entre los rebeldes, que se tirotean frecuentemente. En 25 de Noviembre fueron fusilados en Huesca tres falangistas. La vida en esta ciudad es tan insufrible, que algunos elementos civiles y militares han intentado sublevaciones, que han fracasado ante el servicio de espionaje que tienen montado los facciosos. Los impuestos aumentan cada día más. A las familias de los izquierdistas fusilados o huidos se les quitan todos los recursos para que no puedan comer.

**El terror de la canalla**

Alcubierre, 12.—Un soldado del pueblo de Cincovillas se ha evadido del poder de los facciosos y ha manifestado que en todos los pueblos dominados por los fascistas impera un régimen de terror. En algunos donde existían importantes agrupaciones socialistas, los fusilamientos han sido numerosísimos. Solamente en Egea de los Caballeros, hasta el 1 de Diciembre, los fascistas habían fusilado a 1.200 personas. A los demás obreros de este pueblo se les obliga a pasear por la calle con las manos atadas con alambres por el solo delito de haber comentado las arbitrariedades de los rebeldes. En Uncastillo han fusilado los fascistas más de doscientas personas.

**Ataques y fuego de fusilería en Caspe y Garvín**

Barcelona, 12.—El comunicado de esta noche del consejero de Defensa dice:

"Nuestras avanzadas del sector de Caspe han sostenido fuego de fusil y ametralladora con núcleos facciosos, a los que hicieron huir.

En Garvín ha sido sorprendida una patrulla enemiga, a la que nuestras fuerzas han atacado, a pesar de la inferioridad numérica, causándole un muerto y nueve heridos. Por nuestra parte tuvimos una baja.

En el resto del frente, sin novedad."

**La lucha en Asturias  
Los nuestros fortifican sus posiciones, y los facciosos tratan de impedirlo**

Gijón, 12.—Ayer viernes la jornada en los frentes de Asturias fué de escasa actividad bélica. Y la lucha que hubo fué continuación de los combates del jueves.

En esta segunda parte de la lucha en Asturias el triunfo se ha inclinado francamente de parte de la causa del pueblo; pero el enemigo, muy quebrantado en su potencia y en su número, conserva todavía un resto de fortaleza y se defiende furiosamente.

En el sector de Grullas, nuestras fuerzas se dedicaron a fortificar las posiciones anteriormente conquistadas, y el enemigo se dedicó a dificultar estas operaciones, entablándose breve, pero durísimo combate. Escaso fué el éxito de los rebeldes; escaso y caro, por las muchas bajas que le ha costado. Los facciosos que asientan su pezuña en tierras de Asturias saben ya que no pueden aspirar a más. No podrá el enemigo poner en duda nuestra imparcialidad cuando hacemos constar que nos ha impedido fortificar una posición.

**Un comerciante de Logroño refiere horrores fascistas**

Barcelona, 12.—Ha llegado un comerciante de Logroño que logró evadirse los primeros días de este mes. El coronel del regimiento de Bailén, Martínez Andivar, exhortaba a los soldados—dice—para defender a la República; pero fué el primero que se sublevó. Junto a la stapias del cementerio cayeron fusilados, juntos con el alcalde Ba-

**Los delicados del estómago y la neurastenia**

Cuando el agotamiento de energías se acentúa en el organismo, determinase seguidamente la irritabilidad del carácter y los insomnios. Generalmente la causa fundamental hay que buscarla en el estómago... con sus digestiones lentas y penosas. Los alimentos no se asimilan, y sobreviene entonces el desequilibrio del sistema nervioso y la neurastenia.

Está comprobado por experimentos definitivos de la terapéutica moderna que si al individuo afectado de este agotamiento se le suministran substancias ricas en vitaminas, el mal se contrarresta y desaparece. De ahí que la química aplicada a la clínica haya estudiado el medio de reunir en un solo producto infinidad de estos indispensables elementos vitales para mantener la sanidad del cuerpo. Tal es el Ruamba, que con rara unanimidad viene recomendado por los médicos, considerando este soberano reconstituyente vitamínico como el verdadero restaurador de las células orgánicas empobrecidas, y cuyos resultados prodigiosos han sido siempre constantes.

El Ruamba tiene su base en la cebada fermentada, asociada por primera vez al fosfocaseín y cacao selecto desgrasado. Mezclado en la leche es un desayuno exquisito, que muchos substituyen al chocolate; además, por las diastasas que contiene, prepara al estómago a digerir todos los alimentos.

**CALLICIDA OBRERO**

UNA PESETA FRASCO  
PIDASE EN FARMACIAS

silio Urola, el doctor José Montero, el abogado Luciano Martínez, el director del Laboratorio Municipal, José María Amado; el jefe de Correos, secretario de Izquierda Republicana, Ramón Ruiz; el abogado de Izquierda Republicana Julio Rupérez, el jefe de Vigilancia nocturna Ramos, el empleado de Estadística Ruano, el presidente de la Juventud Socialista, Alberto Aragón; el alcalde de Casalarreina, Alfredo Martínez, y otras personalidades. Todos los obreros son afiliados a Falange Española y se les obliga a llevar las insignias fascistas.

Los detenidos pasan de varios millares, viéndose obligados los facciosos a habilitar para cárcel la Escuela Normal y el Seminario. Se han cometido numerosos atropellos entre las mujeres izquierdistas, a las que se les corta el pelo a rape, y a una, además, se la paseó por las calles por negarse a decir donde estaba escondido un hijo suyo. La hermana del dirigente de la U. G. T. Félix Fernández se negó a dar noticias de su hermano y fué fusilada por los requetés. Ahora, el jefe de éstos es el capitán Purón. Las señoritas fascistas se exhiben en los paseos haciendo jerseys, y llevan en los bolsos pequeñas pistolas. Los facciosos han editado un sello de diez céntimos que titulan "contra el frío"; disponen de toda clase de artículos, tabaco, entradas para los espectáculos; pero todo ello se destina exclusivamente a los requetés.

**La evacuación de Madrid**

Un ruego del batallón La Comuna de París

Se ruega a los hospitales y demás establecimientos facultativos de Madrid y provincias nos indiquen en la Comandancia de este batallón, Ríos Rosas, número 1, los

nombres y apellidos de los milicianos heridos que hayan sido evacuados.

**Partido Republicano Democrático Federal**

Todas aquellas personas que precisen ser evacuadas pueden presentarse en las oficinas que tiene instaladas este partido, calle de Serrano, número 1, donde rápidamente se les dará toda clase de facilidades.

**COCINAS DIEZMA**

Las mejores y más baratas, CAVA BAJA, 4.

**ANUNCIOS POR SECCIONES**

Hasta ocho palabras, cincuenta céntimos;

:: cada palabra más, diez céntimos ::

**ACEITES**

LA MAGNOLIA. Corredera Baja, 51 y Augusto Figueroa, 31. Aceites de calidad, jabones y legumbres.

**ALIMENTACION**

EL mejor chocolate, López Cobos. Génova, 4.

**ALMONEDAS**

NECESITO dinero para jornales. Armario, 54; dos lunas, 98,50; aparador, 58; mesa comedor, 19,50; cocina, 8,50; perchero, 29,85; cuna esmaltada, 25,75; cama metal matrimonio, 127,50; mesilla, 14,50; lavabo uralita, 18,75; turca americana, 19,85; caso único: cama metal matrimonio, armario luna, mesilla, aparador, mesa, sillas, todo juego jacobino, 397,50; regalo maceteros. Paseo Delicias, 16.

**AUTOMOVILES**

EL MODERNO. Garantizo carnet todas clases enseñando. 62811.

**BODEGAS**

BODEGAS Los Ceas. Las más populares de Madrid y acreditadas en vinos de mesa. Pelayo, 5. 11857. Trafalgar, 17. 34485.

CASA Justo. Toledo, 70. Teléfono 71372. Vinos, comidas y cervezas.

**CAFES Y BARES**

BAR Telefónica. Fuencarral, 5. 20572. Café, cervezas, licores.

BAR Iruña. Avenida de Datto, 8. Cafés, cervecería, fiambres, mariscos, pescado frito.

BAR Sierra. Botoneras, 6. Cervezas, vinos, licores, aguardientes.

BAR Covadonga. Fuencarral, 85. Teléfono 16252. Cafés, cervezas, licores.

LA GIRALDA. Café y cervezas. Marqués Valdeiglesias, 4.

CAFE Bar Quevedo. El mejor café. Glorieta de Quevedo, 8.

BAR Congosto. Aduana, 26. Gran centro futbolístico. Mariscos y cervezas.

BAR Cascorro. plaza Nicolás Salmerón, 20. Teléfono 70795. Café, cervezas, licores.

EL CAFETAL. Café, licores, cervezas. Corredera Baja, 4. Teléfono 11979.

CASA Mariano. Centro deportivo. Mesón de Paredes, 2.

LA PERLA DE CUBA. Embajadores, 4. Café, cervezas.

BAR La Granja. Santa Engracia, 39. Café, cerveza, licores.

**Espectáculos**

CAPITOL. — (Comisión de propaganda cultural del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.) Hoy, tres secciones. Función matinal, a las once de la mañana, y a las tres quince y cinco tarde, el sensacional film soviético Las tres amigas. (Precio único, 1,50 pesetas.)

MONUMENTAL CINEMA.—(Comisión de Propaganda Cultural del ministerio de

Instrucción pública y Bellas Artes.)—A las 3 y 4,45 tarde, el maravilloso film soviético Los marinos de Cronstadt. (Precios populares.)

EXPOSICION DE LA CONSTRUCCION.—(Carrera San Jerónimo, 32).—Entrada gratis.

**BLÉNORRAGIAS**

Inyección Cubas, 3,50 pesetas. Farmacias, Depósito: Juan Martín

A. LEON, cirujano, callista. Carrera San Jerónimo, 16. Provisionalmente se reciben avisos al teléfono 58.487.

**DENTISTAS**

DENTISTA. Cristóbal. Calle Atocha, 39. Teléfono 20603.

**: DROGUERIAS :  
Y PERFUMERIAS**

DROGUERIA, plaza Lavapiés, 3. 77280. (Portada amarilla.) Especies para embutidos.

**FRUTERIAS**

BERNARDO Delgado. Cádiz, 9. Teléfono 11659. Frutas finas.

**GUARDAMUEBLES**

EL MODERNO. Guardamuebles. Marqués Zafra, 28. Teléfono 62811.

**HIGIENE**

PRESERVATIVOS "La Ideal". Jardines, 23. Calidad propaganda, cuatro pesetas docena. Calidad superior, cinco pesetas.

LADILLAS, piojos, "Parasitocida" Doctor Plaza las destruye sin manchar. Frasco, 1,75. Farmacias y en la del Doctor Plaza, Magdalena, 33.

**LANAS Y LABORES**

EL ANGEL, Esparteros, 1 y 3. Teléfono 12544. Lanas, mercería, novedades.

**OPTICA**

¿QUIERE ver bien? Use gafas Ulloa. Ulloa, óptico. Carmen, 14.

**PATENTES**

PATENTES. Marcas. Modelos. Clarke, Modet & C°. Alcalá, 61. Madrid.

**RADIOTELEFONIA**

RAMON Romero. Fuencarral, 64. Electricidad. Radiotelefonía. Aparatos eléctricos.

**RESTAURANTES**

ABISINIA. Platos económicos. Servicio a la carta. Jardines, 14. Teléfono 28459.

RESTAURANT-BAR Jauja. Servicio por raciones. Precios económicos. Peligros, 9.

MESON del Segoviano. Cava Baja, 28 y 41.

LA CRUZADA. Antiguo restaurante fundado en 1827. Cocina casera. Cruzada, 1. Teléfono 10710.

ACHURI. Viuda e hijos de Cocherito de Bilbao. Primer restaurante vasco establecido en Madrid. Príncipe, 33, entresuelo. Teléfono 25432.

**SASTRERIAS**

RUIZ y Lorite. Sastrería y confecciones finas. Fuencarral, 96. 26627.

NUEVO BAR. Plaza Canalejas, 6. El sabroso café exprés.

CERVECERIA La Bobia. San Millán, 3. La más conocida de Madrid.

BAR América. Fuencarral, 10. Artículos de primera calidad.

BAR Cascorro. Atocha, 122. Teléfono 70357. Café, cervezas, licores.

**CALZADOS**

CALZADOS Euti, Corredera Alta, 11 y 12. Teléfono 19809.

**COMADRONAS**

NARCISA. Consulta reservada. hospedaje embarazadas. Conde Duque, 44.

SISINIA MARTIN, antigua comadrona, consulta diaria gratis. Corredera Alta, 12.

PAZ ISCAR. Consulta reservada. Hospedaje, médico especialista. Teléfono 25181. Glorieta Bilbao, 7.

EX profesora Maternidad. Consultas reservadas. Plaza Lavapiés, 4. Teléfono 70603.

PARTOS. Estefanía Raso, asistencias económicas, reservadísimas.—Mayor, 40.

EMBARAZO, menstruación. Consulta médica gratuita. Hortaleza, 61. Provincias, sello.

**:: COMESTIBLES ::  
Y MANTEQUERIAS**

LOS mejores aceites "UCA". Jabón de tocador "TRIANA". De venta en ultramarinos finos.

**COMPRAS**

COMPRA de alhajas pagando todo su valor, de nueve a una, en Montera, 12, entresuelo.

**: CONFITERIAS :  
Y PASTELERIAS**

PASTELERIA Máximo Izquierdo. Pastel, pastas y dulces. Plaza del Progreso, 14. Teléfono 70984.

SU DESAYUNO será a base de magdalena. San Diego, alimento exquisito.

**CONSULTAS MEDICAS**

MATRIZ, reconocimiento embarazadas, menstruación. Consulta doctor Hernández. Duque Alba, 10; diez una, tres nueve.

CURACIONES prontas, alivio inmediato, venéreo, sífilis, purgaciones, debilidad, impotencia, espermatorrea. Clínica especializada. Doctor Hernández. Duque Alba, 10; diez una, tres nueve.

## El ex rey Eduardo sale de Inglaterra

El pueblo no pudo despedirle porque Eduardo de Windsor salió misteriosamente

Londres, 12.—A las doce y cuarenta y cinco el automóvil del ex rey llegó a Portsmouth anoche, siendo imposible ver qué personas conducía por llevar el coche las cortinillas echadas. Se cree saber que el coche conducía al ex rey Eduardo y a algunos amigos íntimos. Le seguía otro automóvil con la escolta policíaca a varios metros de distancia, y después una camioneta con el equipaje.

A los periodistas les ha sido totalmente imposible lograr de las autoridades ninguna información de este viaje.

Cerca de la una de la madrugada se activaron los preparativos de un barco para hacerse a la mar, y se cree que Eduardo ha embarcado en el vapor "Wolfhound" o en el "Fury".

Se sabe que el ex rey antes de embarcar conferenció con el almirante William Fisher.

El viaje del ex monarca desde Windsor a Portsmouth fué rapidísimo para eludir a los curiosos, no pudiendo verle tampoco el numeroso público congregado en los muelles, pues penetró por una puerta alejada de la que suelen utilizar ordinariamente todas las personalidades oficiales.

**Jorge VI se llamará el nuevo monarca**

Londres, 12.—Oficialmente se anuncia que el nuevo rey de Inglaterra adoptará el título de Jorge VI.

**Por ahora no va el ex rey a Buenos Aires**

Buenos Aires, 12.—Se desmiente el rumor de la Prensa extranjera según el cual el ex rey Eduardo había comprado una propiedad en Venado Tuerto, y se dice que tales rumores están desprovistos de fundamento.

Un amigo del ex rey ha declarado que Eduardo Windsor ha sido siempre un amigo de la Argentina; pero nunca pensó en comprar una estancia en este país. Agregó que es muy probable que algún día visite la Argentina, donde cuenta con numerosos amigos.

**El célebre escritor Upton Sinclair es primo de la señora Simpson**

Nueva York, 12.—El conocido escritor Upton Sinclair, que se halla en California, ha declarado que el discurso del ex rey de Inglaterra constituye un documento histórico y literario de valor incalculable. "Parece mentira—añadió—que un hombre tan digno y firme haya sido desposeído del trono de Inglaterra."

Upton Sinclair es primo de la señora Simpson.

**El ex rey de Inglaterra emplea el título de duque de Windsor**

Londres, 12.—El ducado del ex rey no sólo será empleado por éste, sino por su esposa, si llegara a contraer matrimonio. Como ya se ha dicho, el título es de Windsor.

**Proclámase rey de Inglaterra a Jorge VI**

Londres, 12.—Jorge VI, rey de Inglaterra, ha sido proclamado monarca del Imperio inglés esta tarde, con la acostumbrada ceremonia, en el palacio de Saint James.

Después el nuevo rey ha declarado que el ex rey adoptará el título de duque de Windsor.

Se sabe que la ceremonia de coronación se celebrará el 12 del próximo Mayo. La fiesta onomástica del nuevo monarca no se celebrará ahora.

**El ex rey de Inglaterra sale para Francia**

Londres, 12.—El duque de Windsor ha salido en el barco de guerra inglés "Fury" para Francia. Llegó a Boulogne, donde to-

mó el expreso suizo. Mañana llegará a Zurich.

**Jura el nuevo rey de Inglaterra**

Londres, 12.—La Cámara de los Comunes ha celebrado sesión, siendo ésta la primera vez que en los últimos quince años se ha celebrado en sábado.

El Parlamento tomó juramento al nuevo rey.

### UN ASESINATO MAS

## Se comprueba que Arturo Menéndez fué martirizado y asesinado por los fascistas

Barcelona, 12.—Se tienen noticias concretas relativas a la suerte corrida por el ex director general de Seguridad Arturo Menéndez.

El Sr. Menéndez salió de Barcelona en el expreso de Madrid la noche del día 18 de Julio, y fué detenido por los facciosos en la estación de Calatayud. Desde esta ciudad fué trasladado a Zaragoza, por disposición de los jefes rebeldes, y permaneció prisionero en la capital aragonesa hasta fines del mismo mes, en que fué trasladado a Pamplona, donde, al igual que en las otras prisiones, fué objeto de malos tratos. El día 10 de Agosto los requetés y falangistas de Pamplona sacaron del castillo al ex director general de Seguridad y le fusilaron, después de maltratarle salvajemente.

Esta información está entresacada del relato que ha hecho el comandante Menéndez, del Cuerpo de Seguridad, hermano de la víctima, después de confirmar con toda precisión los pormenores. También coincide con la charla que desde la emisora de Radio Sevilla pronunció el día 10 de Agosto el jefe traidor Queipo de Llano, el cual dijo que para festejar el tercer aniversario del 10 de Agosto los requetés y falangistas habían dado muerte al que había sido director general de Seguridad.

### EN EL BRASIL

## Se suprimen todos los partidos hostiles al régimen

Río de Janeiro 12.—La Cámara ha aprobado en primera lectura, por 95 votos contra 57, un proyecto de ley suprimiendo todas las organizaciones hostiles al régimen, especialmente el partido integralista.

## JUSTICIA POPULAR

**El Tribunal popular absuelve al brigada Manuel Garrido Pérez**

Gijón, 12.—Ante el Tribunal popular se ha visto la causa contra el brigada Manuel Garrido Pérez, acusado del delito de espionaje. Pertenecía al batallón de Zapadores Minadores número 2. Estaba afiliado a F. E. desde el año 1934. Luego se dió de baja y se alistó en las Milicias populares, donde sirvió hasta que se le detuvo por haberse recibido una denuncia formulada contra él como espía.

La prueba le ha sido favorable; pero el fiscal dijo que se trataba de un caso típico de espionaje, siendo el procesado persona ducha en estas lides. Por ello el fiscal mantuvo su petición. El Jurado no opinó igual y le absolvió. No obstante, Manuel ha quedado en calidad de detenido a disposición del gobernador.

**Dos sargentos condenados a muerte**

Santander, 12.—El Tribunal popular ha condenado a muerte a los sargentos del regimiento de Valencia Antonio Téllez Veguies y Julio Molera por el delito de espionaje.

## La persecución de los judíos alemanes

Se demuestran los crímenes de los fascistas ante un Tribunal de justicia

Coire, 12.—El doctor Curty, defensor del acusado Frankfurter, que asesinó al hitleriano Gustloff, habló ayer ante el Tribunal de las persecuciones y torturas de que se hace objeto a los judíos alemanes, y en su discurso exhibió fotografías y otros documentos y pruebas justificativas. También mostró los reglamentos de los campos de concentración y leyó párrafos de la carta del Sr. Macdonald dimitiendo como comisario de la Sociedad de Naciones pro refugiados de Alemania, y en la que justifica su decisión por los malos tratos a los judíos alemanes.

## Política francesa

**Francia admira la obra de Roosevelt**

París, 12.—El Sr. Delbos presidió anoche el banquete francoamericano de la Asociación de ex oficiales franceses cerca del Ejército norteamericano.

El embajador de los Estados Unidos brindó por la más estrecha amistad entre Francia y Norteamérica.

El Sr. Delbos tributó cálidos elogios a la política del presidente Roosevelt, diciendo que Francia admira la obra del presidente de los Estados Unidos, y afirmó que Francia, en unión de Inglaterra y América, rinde un homenaje a la paz mundial.

**Sigue ignorándose el paradero de Mermoz**

París, 12.—La Compañía Air France ha comunicado a la una y treinta y cinco que su oficina de Río de Janeiro no tenía a esa hora ninguna confirmación a la noticia del hallazgo del aviador Mermoz y sus compañeros de infortunio.

**Se van a nacionalizar las fuentes de energías y Compañías de Seguros**

Lille, 12. — En una reunión organizada por la Sección local del partido socialista francés habló anoche el ministro de Negocios extranjeros, Paul Faure, quien dijo que el presupuesto presentado por Vincent Auriol es el más democrático y el más justo de los que ha conocido Francia.

En la parte internacional puede decirse que el Gobierno francés ha impedido la guerra y está dispuesto a cortar el paso. "Será preciso—dijo—que pasen sobre nuestros cadáveres para que la guerra pueda pasar."

Dijo que el primer proyecto del Gobierno será la nacionalización de las fuentes de energía y de las Compañías de seguros, y el segundo, la excepción de las medidas tomadas hasta ahora para la fabricación de armas privadas.

**Comienza la evacuación de las fábricas**

Lille, 12.—A primeras horas de la noche de ayer comenzó la evacuación de los establecimientos de metalurgia de la comarca por los obreros, sin el menor incidente.

## El Gobierno vasco

**El presidente visita los frentes**

Bilbao, 13 (1,15 m.).—El presidente del Gobierno de Euzkadi, Sr. Aguirre, salió esta mañana, a las seis, para visitar los diversos frentes del País Vasco. El Sr. Aguirre iba acompañado del consejero de Justicia y Cultura, Sr. Leizaola. En la Presidencia ignoraban la hora en que el presidente emprendería el regreso.